

«El ciberterrorismo puede ser más devastador que el que se ejerce con armas»

Jan Kleijssen Director de la Sociedad de la Información contra la Delincuencia

El experto en seguridad insiste en que los ataques con virus informáticos han provocado daños y pérdidas económicas enormes

:: **ÁLVARO FRÍAS**

MÁLAGA. Jan Kleijssen, director de la Sociedad de la Información y Acción contra la Delincuencia del Consejo de Europa, acudió ayer a la Conferencia Internacional sobre Terrorismo y Delincuencia Organizada, una iniciativa del Consejo de Europa, organizada con la Universidad de Málaga y el Ayuntamiento. El experto analiza las conexiones entre las bandas criminales y los grupos terroristas, entre los que asegura que hay numerosas similitudes. Afirma que la experiencia que se tiene para luchar contra las redes de delincuentes sirve para hacerlo también contra el terrorismo. Apuesta por la colaboración internacional y el flujo constante de información entre los cuerpos de seguridad de los diferentes países como clave para combatir la situación actual.

—**¿Por qué esta conferencia?**

—Mucha gente piensa que son dos fenómenos distintos, porque consideran que los criminales actúan por dinero y los terroristas lo hacen por ideología. Nos hemos dado cuenta de que hay muchas conexiones entre ambos. Por ejemplo, está el caso de Pablo Escobar con el cártel de Medellín, que era una gran organización criminal de tráfico de drogas, entre otras actividades, que también hacía su propio terrorismo, llegando incluso a cometer un atentado en un avión.

—**¿Dónde se encuentran las conexiones?**

—Hay muchas. Una de ellas es el re-



Jan Kleijssen, ayer en Málaga. :: **ÁLVARO CABRERA**

clutamiento. Muchos terroristas que han cometido los atentados de los últimos años en Europa ya habían sido detenidos con anterioridad y contaban con antecedentes. La gran mayoría son reclutados en el mundo criminal. De hecho, las prisiones, así como Internet, son los dos grandes catalizadores de captación. Son delincuentes comunes a los que se ha captado y se han radicalizado. Otra de las conexiones radica en el tráfico de armas, ya que muchas han sido compradas por los terroristas directamente a estas redes criminales.

La forma de actuar también es similar. Por ejemplo, ambas emplean para sus comunicaciones la 'dark web' o cometen blanqueo de capitales. El tráfico de antigüedades también está presente, ya que, por ejemplo, el Daesh no ha destruido tanto

patrimonio en Siria como muestra, sino que lo ha vendido en el mercado negro en contacto con las bandas organizadas. Tanto unos como otros se financian en el mercado negro, con estas modalidades de tráfico, o el de drogas, entre otras.

Una de las conexiones más evidentes son lo que llamamos las personas híbridas. Es decir, son criminales que tienen simpatía por grupos terroristas. Pero básicamente, tanto unos como otros, son organizaciones criminales que tienen muchos intereses detrás.

—**¿Cómo hay que combatirlos?**

—Precisamente ese es el objetivo de esta conferencia. Y es que las técnicas que se usan para luchar contra las mafias también son útiles para hacerlo contra el terrorismo. Hay estados que tienen experiencia en com-

batir el terrorismo, otros la delincuencia organizada o ambos, y lo interesante es poder beneficiarse de ese conocimiento entre los diferentes países para mejorar la lucha contra la situación que tenemos actualmente.

—**¿La clave está entonces en la coordinación?**

—Efectivamente. Por ejemplo, en cuestión de terrorismo prestamos especial atención a las personas que se han ido de Europa a combatir a Siria y ahora regresan. Para atajar este problema tan reciente, aunque se está a la espera de que se ratifique un tratado de colaboración entre los diferentes países, ya se está aplicando. Se trata de intercambiar la información que se tiene sobre los sospechosos para tenerlos controlados. Se ha dado la situación de que un país tenía fichada a una persona en sus

bases de datos, pero otro no. Para que esto no suceda se ha creado esta iniciativa para que la información circule constantemente entre los estados que forman parte de él.

No es algo sencillo, ya que si muchas veces esa información no se comparte entre fuerzas de seguridad de un mismo país, a nivel internacional es más complicado. El volumen de datos es altísimo, ya que actualmente se vigilan a más de 5.000 personas. Así, hay que mejorar la comunicación. Tenemos que trabajar en equipo, ya que estas organizaciones trabajan de forma conjunta porque tienen la misma lengua: el dinero.

Hay que hacerlo lo mejor posible, pero debemos reconocer que las autoridades han evitado numerosos atentados. La diferencia es que nosotros no podemos fallar nunca y los terroristas, con uno solo que realicen, ya han logrado su objetivo. Debemos ser conscientes que siempre se ha luchado contra el crimen y nunca se ha conseguido erradicar. El terrorismo va a estar un tiempo con nosotros.

-¿Ese trabajo contra los grupos organizados ya no solo se realiza a nivel físico, sino también en la red?

-Cierto. El ciberterrorismo puede ser más devastador que el que se ejerce con armas. Recientemente hemos visto ataques de cibercriminales comunes que han provocado daños y pérdidas económicas enormes. Nuestro mundo depende cada día más de Internet, ya no solo las personas, las cosas también están conectadas. Hay un riesgo considerable, por ejemplo se puede atacar hospitales con virus hacia ordenadores conectados a máquinas que mantienen a personas con vida.

También es importante avanzar a nivel legislativo. Con el paso del tiempo hemos visto cómo las pruebas para enjuiciar a alguien se recogían de una casa, luego estaban en un disco duro y ahora mismo están en Internet, en una nube, donde los datos se transfieren en cuestión de segundos. Por ello, hemos solicitado la colaboración de empresas privadas, en cuyos servidores se encuentra esta información, para que nos ayuden, no solo a eliminar los contenidos que se propagan en la red, sino también a localizar a la persona que se esconde tras el teclado.